

CARTAS AL DIRECTOR



"REFLEXIONES SOBRE EL II CONGRESO EUROPEO DE GERIATRIA Y GERONTOLOGIA"

Autora:

Mari Viti Rodríguez Serrano
▪ Profesora Enfermería Geriátrica.
E.U.E. Universidad de Málaga

Correspondencia:

Mari Viti Rodríguez Serrano
C/ Esperanto, 3 - 1º B
Tfno. (95) 261 57 00
29007 Málaga

"Solo vale la lucha desde dentro"

En el IV Congreso de Enfermería Geriátrica y Gerontológica celebrado en Murcia en Abril de 1991, nuestro presidente, Javier Soldevilla, nos informó de la mala acogida que había tenido su propuesta como presidente de nuestra sociedad, para que las enfermeras españolas participáramos en el II Congreso Europeo de Geriatria y Gerontología (Madrid. Octubre 1991).

En vista de la no aceptación por parte del presidente Nacional de esta Sociedad de que las enfermeras participáramos en igualdad de condiciones con otros grupos de profesionales, se decidió no participar como colectivo, dejando a cada uno que actuara según su criterio. El criterio de la mayoría fue no participar.

Yo personalmente estaba inscrita y asistí, aunque de forma totalmente pasiva. En este Congreso participaron profesionales de todos los grupos o estamentos que trabajan con los ancianos: enfermeras, médicos, farmacéuticos, sociólogos, sicólogos, fisioterapeutas, asistentes sociales...

Por nacionalidades, había profesionales de toda Europa Occidental, bastantes de la Europa del Este, y algunos Iberoamericanos.

Como en todo Congreso, hubo algunas Comunicaciones realmente interesantes, y una mayoría sin gran

interés.

Para mí lo que más me afectó, fue que a la hora de tratar el tema de la Enseñanza de la GEROENFERMERIA a nivel Europeo, y estando en España, no había una sola enfermera española que actuara como portavoz de las necesidades, sugerencias, de las inquietudes de todas nosotras.

Me decía una enfermera inglesa y un médico italiano, que no entendían que teniendo el Congreso Europeo "en casa", las enfermeras no participáramos; me preguntaron si no nos importaba el tema.

En vez de enfadarnos, que sería la reacción "más humana", debemos intentar comprender la postura de estas personas.

Para el que viene de otro país, sea de la profesión que sea, lo que ve, es un Congreso Europeo Interdisciplinar, que se celebra en España. Vé médicos españoles bien o mal avenidos, que presentan buenas o malas Comunicaciones, con o sin ayuda oficial, pero que están allí, que participan. Este visitante ve igualmente a médicos, enfermeras, etc. de otros países a los que en lógica les debe resultar más difícil asistir, por razones económicas, de lejanía, etc. Y lógicamente se preguntan ¿dónde están las enfermeras españolas?, ¿cómo no participan?

Y sobre esto es sobre lo que creo que debemos reflexionar: "solo vale la lucha desde dentro".

Y al decir lucha no quiero decir lucha contra otros colectivos, sino lucha para ampliar nuestros horizontes, lucha para mejorar nuestra formación, lucha para que se conozcan nuestras aspiraciones; en resumen: lucha para que se oiga nuestra voz.

Esta lucha puede ser una lucha fácil: con apoyo oficial, con la ayuda de otros colectivos que se supone que deberían estar cerca de nosotras. Puede ser una

lucha difícil: sin más apoyo que el nuestro, o como decía al principio, con la incompreensión o con los prejuicios de siglos de otros colectivos.

Creo que algo podemos aprender de esta experiencia: el que otras profesiones nos valoren más o menos, el que nos ayuden o nos pongan zancadillas, nunca debe pasarnos. Lo mismo que el movimiento se demuestra andando, nuestra capacidad la tenemos que demostrar por la calidad de nuestras aportaciones.

Y ante una Ponencia o una Comunicación de calidad, no valen zancadillas, se gana un puesto de prestigio, en cualquier Congreso.

Así que ¡ATENCIÓN! En Diciembre nos espera un Congreso Iberoamericano en Sevilla. ¡Sevilla vale la pena! Y mucho más vale la pena demostrar a algunos señores que creen que las "enfermeritas" lo más que pueden presentar es un poster, y no muy grande; que las ENFERMERAS ESPAÑOLAS, pueden presentar Comunicaciones de categoría. Así que desde ahora hasta Diciembre, a trabajar duro.

En GEROENFERMERIA casi todo está por hacer, tenemos mucho campo para trabajar; yo personalmente creo que además del inmenso campo de los CUIDADOS tenemos un campo casi inagotable en el sector Social. Todo ello enfocado de una forma muy activa y muy imaginativa. Como decía J.F.K.: "No te preguntes que puede hacer tu país por ti, sino que puedes tú hacer por tu país". No nos preguntemos que puede hacer la Gerontología por nosotras, sino que podemos hacer nosotras por la Gerontología.

Si practicamos esto, si somos capaces de "volar", con ayuda o con trabas, estaremos enseñando a nuestros ancianos a ser autosuficientes de la mejor forma: predicando con el ejemplo.

GRACIAS